
记 者 厉晓杭
通讯员 陆东旭 支倩君

■“云接待”探索民情反
馈新形式

人 大 代 表 接 待 室 是 联 系 选
民、听取群众意见的重要平台，
也是收集信息、为政府决策提供依
据的重要渠道。近年来，北仑探索

“双员制”接待制度，即由属地街道
职能科室负责人担任“政情咨询员”
和反映群众心声的“民情联络员”，
在人大代表搭台下，实现当面交流、
精准对接，快速解决民生问题。

受疫情影响，小港街道原定的
“双员制”接待采用线上线下相结
合的方式，辖区内 4 名区人大代表、
3 名民情联络员和 3 名政情咨询员
进行意见建议交流，既不聚集又能
接待的模式得到了大家的一致认
可。

“辖区有不少企业与国外有贸
易合作，企业担心下一步随着疫情
管控变化，会影响与这些国家的贸
易往来。”视频议事中，企业民情联
络员反映了当下企业生产经营中

遇到的问题。
线上“云 接 待 ”，更 多 的 工 作

来源于线下的认真倾听与调研。
北仑区人大常委会小港街道工委
结合街道网格化管理工作，建立
民情联络员微信群。每个网格都
有民情联络员，使民情联络员队
伍实现区域全覆盖，充分利用网
络的便捷性、即时性，让代表们随
时随地听到更多民声民意。

针对线上反馈的问题，人大代
表要求小港街道办事处政情咨询
员作出答复。小港街道办事处副主
任郭立平介绍，街道已组织了专场
服务对接会，24 个部门为企业提供
法律、人力、防疫物资、金融等全方
位服务，辖区企业贝发集团有限公
司与宁波安基优自动化有限公司
达成 1.44 亿只口罩的代加工合同。
此外，街道还将于 5 月 1 日至 3 日在
华生国际家居广场召开出口商品
展销会，帮助辖区企业出口订单转
内销，为企业解决燃眉之急。

■“云履职”提供便捷高
效新平台

工业固废垃圾处置、红绿灯时

间设置、小区停车位紧张问题⋯⋯
在疫情防控的关键时期，代表们不
忘群众反映的关键民生小事，大家
在线上火热讨论，便捷的接待平台
成为特殊时期民情传递的重要渠
道。

“线下的‘双员制’接待活动
需要‘定时、定点、定人’，但在
实际工作中，人大代表、民情联
络员、政情咨询员等往往因很多
事由不能悉数到场。”北仑区人大
常委会小港街道工委主任 张 培 龙
表 示 ， 此 次 的 线 上 “ 双 员 制 ”
接 待 是 一 次 全 新 的 尝 试 ， 给 疫
情 期 间 不 能 见 面 的 代 表 们 提 供
了 一 个 更 便 捷 、 更 高 效 的 履 职
平 台 ， 免 去 了 “ 定 点 ” 的 限
制 ， 也 为 参 与 接 待 活 动 人 员 节
省 了 来 回 路 上 的 时 间 ， 让 大 家
无论在什么地方都能抽出一定时
间 参 与 接 待 ， 做 到 履 职 “ 无 界
限”，也让“双员制”接待通过网
络融入代表们的日常工作和生活
中，实现履职常态化。

针对代表提出的增设小区停
车位问题，交警大队小港中队中
队长胡科骥很快作出回应：“收到
问题后，中队对现场进行了实地

踏勘，建议多部门实地调研，对
相关道路进行规划，同时挖掘小
区内部潜力，清理违规出租的车
库，对绿化进行停车位改造。”

■“云服务”开拓代表履
职新渠道

“这次的‘双员制’接待是全
新的尝试，疫情期间，人大代表
们通过这种特殊的形式‘见面’，
履职热情丝毫不减。”张培龙说，
大家针对工业固废垃圾处置、交
通出行、企业复工等当下热点问
题“为民代言”，进一步增强了人
大代表履职的积极性。

人 大 代 表 分 布 在 各 行 各 业 ，
大部分时间工作忙碌，有时无法
参与到“双员制”接待中，久而
久之代表的履职积极性降低，履
职率也不高，而线上“双员制”
接待模式，没有场地限制，代表
无 论 身 处 何 地 ， 出 差 ， 甚 至 出
国，只要有网络，一部手机就能
够履行代表义务，大大提升了代
表履职积极性，履职率也进一步
提高，让代表为人民群众办更多
实事、办更多好事。

记者了解到，“云接待”活动
结束后，政情咨询员将所有当场
解决和未解决的问题总结成书面
答复上传至“钉钉”群，由北仑
区 人 大 常 委 会 小 港 街 道 工 委 发
起满意度测评“云投票”。人大
代 表 、 民 情 联 络 员 及 选 民 代 表
在 规 定 时 间 内 完 成 投 票 ， 测 评
结 果 及 时 在 群 里 公 开 。 对 于 未
能 当 场 解 决 的 问 题 ， 北 仑 区 人
大 常 委 会 小 港 街 道 工 委 将 紧 盯
后 续 整 改 落 实 ， 及 时 在 群 内 公
布办理进度，处理落实后再次发
起满意度测评“云投票”，使整个接
待工作形成一个完整的闭环，确
保监督出实效。

下一步，小港街道将组织人
大代表开展好各项监督工作，同
时不断完善议事会议各项制度，
及时总结实践经验，不断提高街
道“双员制”接待制度的规范化
水平。
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记 者 陈章升
慈溪市委报道组 邵 滢
通讯员 张金科

日前，宁波绿兴农业科技有限
公司董事长叶红霞来到公司农场，
看望生活在这里的近万只“獭兔宝
宝”。其间，她沿着兔舍自动化饲
料输送带，仔细观察兔子的饮食、
活动情况，叮嘱饲养员做好消毒杀
菌工作。“养兔子除了喂食要细
心，疾病预防也马虎不得。最近，
我们要重点预防球虫病，避免兔子
感染。”叶红霞说。

叶红霞是“70 后”。在慈溪，
大家亲切地称她为“兔妞”。2007
年以来，叶红霞怀着自己的田园
梦，在观海卫建起现代化獭兔养殖
基地，创办农业科技公司，从“养
兔门外汉”成长为“养兔能手”；
通过“公司+合作社+养殖户”发
展模式，带领省内外 30 多家獭兔
养殖户增收致富。今年，她的创业
故事被“搬”上央视，成为全国关
注的“养兔明星”。

为了养好獭兔，叶红霞付出了
许多艰辛。2007年，她在观海卫包
下一块地，经过前期市场调研和考

察，决定饲养素有“兔子贵妇”之
称的獭兔。“獭兔毛皮轻柔美观，
可以加工成围巾、围脖等生活用
品；獭兔肉味道鲜美，营养价值
高。”叶红霞说，2008年，她从国
内外獭兔养殖基地引进一批优质种
兔。经过层层“选拔”，留下 300
多只。3年后，这批兔子繁衍成一
个拥有2万名成员的“大家族”。

獭兔很“娇气”，对食物、生
活环境要求都很高。养兔从零起
步，叶红霞铆足了劲。“2010 年上
半年，农场兔子出现拉稀、肚子肿
胀等症状。由于经验不足，我一时
找不到病因。”叶红霞说，后来她
跑到外地向一位獭兔养殖专家请
教，终于发现喂食兔子的草粉有问
题，“虽然找到了病因，但还是有
3000多只兔子‘报销’。这次经历
让我意识到要提高养兔技术水平，
平时还要多学习多实践。”

绿兴农场是我省首批美丽生态
牧场之一。在农场兔舍，记者看到
两条全自动输送带，一条分发饲
料，另一条处理兔子排泄物。“这
是我们自主研发的自动化喂养系
统，既能提高工作效率，也能降低
饲料、饮水损耗。有了这个‘好帮
手’，每名饲养员能轻松管理 2000
只兔子。”叶红霞说，在“绿兴”，
兔子粪便发酵后作为有机肥灌溉园
区里的牧草和农作物，晒干的牧草
可以加工成兔子饲料，形成一个生
态循环链。

如何打开獭兔市场销路，是叶

红霞面临的另一个创业课题。2008
年至 2014 年，叶红霞销售的獭兔
皮走俏市场。其间，“绿兴”獭兔
在国际展销会上打响品牌，受到许
多外商青睐，每张兔皮售价高达
170 元。“让人想不到的是，2015
年下半年，受国际市场变化影响，
农场海外订单大幅下滑，大量兔皮
积压在仓库卖不出去。”叶红霞
说，从那时起，她调整经营策略，
将销售重点从兔皮转向兔肉制品。

近年来，叶红霞研制了糟兔
肉、卤制兔肉等特色产品，通过线
上线下销售打开市场。目前，“绿
兴”兔肉销售额占企业总销售额的
70%左右。“我们大力开发兔皮制
品，联合省内外獭兔养殖户积极开
拓市场。4年前，农场还建起宁波
首个獭兔亲子游乐园。”叶红霞说。

“三百六十行，行行出状元”。
为带动省内外农户从事獭兔养殖，
叶红霞创办绿峰兔业专业合作社，
提供种兔培育、养殖培训、销售推
广等一条龙服务。“做农业，看似
平淡无奇，实则需要与时俱进。”
叶红霞说，经过 10 多年发展，农
场有了自己的专卖店，走上发展农
业品牌之路。

“兔妞”叶红霞：
十三年光阴缔造“獭兔王国”

记 者 沈孙晖
通讯员 陈振如 何彦浩

走进余姚丈亭镇渔溪村姚岙水
库东首的杨梅基地，施工人员正在加
紧搭建钢结构杨梅避雨大棚。“有了
这些大棚，不用担心杨梅成熟期受梅
雨影响了。”该村杨梅种植大户王家
定高兴地说。

渔溪村位于丈亭镇中心偏东处，
村域面积 6.1 平方公里，有 1088 户共
3056 人。全村现有 3003 亩山林，其中
杨梅山超过 2500 亩。一颗小小的杨
梅 ，已 成 为 当 地 农 民 增 收 的“ 致 富
果”、美好生活的“甜蜜果”。“近年来，
渔溪村积极争取市镇两级主管部门
的大力支持，主动引导广大种植户加
强杨梅优质生产、拓展销售渠道、延
长产业链等，不断激活杨梅产业发展
的新动能。”村干部傅国惠介绍。

在农产品安全越来越受到国内
外消费者关注的当下，不断提高杨梅
的质量是产业发展的必然选择，更是
增强产品市场竞争力的需要。对此，
渔溪村党员干部积极引导种植户改
进杨梅生产技术模式。

王家定在姚岙水库东首的百亩
杨梅基地建立了舜茂农庄。为进一步
提升杨梅品质、提高效益，去年，他在
市镇两级林技干部精心指导下，开始
探索钢结构大棚杨梅避雨栽培技术
模式，为全村树起了优质精品杨梅生
产的“风向标”。

在杨梅山上，王家定一边叮嘱大
棚施工人员注意安全，一边详细介绍
了改进杨梅生产技术模式的原因。每
年杨梅成熟采摘期，也是一年一度的
梅雨季节，“身娇肉贵”的杨梅淋雨后
不但会导致落果影响产量，而且对杨
梅的口感和品质也影响很大，严重影
响生产效益。“有了避雨大棚后，商品
杨 梅 的 采 摘 率 要 比 露 天 杨 梅 增 长
20%。”王家定介绍。

为此，王家定今年又投入 30 多

万元，新搭建 6 亩左右的杨梅避雨大
棚。至此，大棚避雨杨梅的生产面积
已有 12 亩左右，累计投入 70 多万元。

“余姚出台支持发展设施农业的好政
策，给阿拉农民吃下了‘定心丸’。”王
家定说，5万元一亩的成本，该市补助
资金有 2万元。今年，他还在余姚市水
利部门的支持下，新建了 30多亩喷滴
灌设施，让山上的杨梅随时能“喝上放
心水”，即使遇到旱季，也能有效保障
杨梅生产，提升杨梅品质。

销售是农业产业化发展中的一
个共性难题。对此，渔溪村大力引导
农户线上、线下“两条腿走路”，多样
化拓展营销渠道，全力破解杨梅销售
难题。今年 57 岁的陈红夫是渔溪村
乃至丈亭镇的杨梅营销大户，去年杨
梅销售额超过 400 万元。

在杨梅营销中，陈红夫高度重视
杨梅分级销售，根据消费者的不同需
求推出了精品杨梅、优质杨梅等。“目
前，我已从安吉定制了1万只竹制精品
杨梅篮。”陈红夫告诉笔者，随着复工复
产的深入推进，他也通过线上线下等多
种方式，进一步加强与客户的联系沟
通，全力备战今年的杨梅销售季。

随着旅游业的发展，杨梅观光游
成为一大热点。走农旅融合之路，延
长产业链，才能进一步提升杨梅生产
效益。渔溪村充分利用市镇两级举办
杨梅文化旅游节的优势，大力引导农
户在杨梅产业与文化旅游业融合发
展中“掘金”。据介绍，目前渔溪村已
有 8 个杨梅采摘旅游观光点，被纳入
了丈亭镇杨梅文化旅游线路。同时，
村里开设了 3 家杨梅农家乐，为采摘
杨梅的游客提供地方特色餐饮服务，
让游客能够吃得舒心、玩得尽兴。

记 者 朱军备
通讯员 李 钦 李玲玲

春末夏至，是品尝
河虾最好的季节。这
个季节的河虾丰满肥
美 ， 肉 质 细 腻 嫩
白 ， 烧 熟 后 鲜 香 可
口。

江南水乡，盛产
河虾。而作为浙江省最
大的淡水湖，东钱湖水质
清澈、无污染。在自然环境中成
长的湖虾，肉肥而坚实，清香而有
嚼劲，鲜爽而无腥味。

当地人对东钱湖产的湖虾情有
独钟。“一群湖虾在湖边草丛，激动
地跳集体舞。小小的生命，令人怜
惜；小小的艺术家，令人惊讶。”宁
波诗人曾用诗赞美湖虾。

宁波人捕河虾的方法很多，主
要用网兜在河边、湖边草丛中一网
一 网 地 兜 捕 ； 还 有 用 细 竹 枝 制 成

“虾球”，预先沉在水底，过一天一
夜后提起“虾球”，但这种捕获方式
容 易 造 成 湖 水 污 染 ， 已 被 禁 止 使
用。现在一般是撑一条小船，用虾
箩捕虾，在竹小杯 （碗） 内装入小
块饵料，接着将虾箩的稻草塞子拔
开，把竹小杯 （碗） 的竹条与塞子
一起塞入虾箩口。然后，将虾箩串
起来，摇船放入湖中，等待河虾入
箩⋯⋯隔一段时间后，将虾箩收起
来，拔开塞子，可见网罗到的一个
个河虾。

东钱湖环湖大小酒家、农家乐
都有河虾菜品，这是当地的当家菜
之一。其中，“盐水湖虾”是钱湖美
食中“浪里白条”“青鱼划水”“钱
湖之吻”等“钱湖四宝”之一。

河 虾 的 做 法 有 油 爆 虾 、 盐 水
虾 、 面 拖 虾 、 虾 炒 咸 菜 、 虾 炒 韭
菜、虾烤霉干菜、笋麸蒸河虾、虾
炖鸡蛋、醉虾，也有磨虾酱、虾糊
的，还可晒干，冲虾干汤等。

东钱湖畔山水一号酒店的招牌
菜是“铜盆河虾”。据厨师俞孟标介
绍，其烹饪方法是，将洗净的钱湖
河虾放入铜盆，加入黄酒、猪油、
酱油，蒸约 5 分钟，出锅，放点葱
花，端上桌来，那是色香味俱全。

另一道“福泉茶香湖虾”也是
东钱湖的特色菜，是以湖虾和福泉
绿茶为食材的。制作过程是，湖虾

温油中炸开，至外脆里嫩；绿茶泡
开后取茶叶在三成油温中养透；另
起锅，把湖虾茶叶一起放入锅中，
加 入 调 料 翻 炒 装 盘 即 可 ， 茶 香 浓
郁，湖虾鲜美。

还有一道“翡翠面拖虾”色泽
翠绿，香味浓郁，外酥里嫩，也是
东钱湖餐馆常见的菜。主料自然是
野生湖虾米，调料为生粉、面粉、
鸡蛋、菠菜汁。取生粉 250 克，面
粉 300 克，菠菜汁 50 克，鸡蛋 2 只
调成糊。湖虾洗净腌 3 分钟，把虾
放入调好的糊中，用小勺子一个一
个放入油锅中炸至金黄色，3 分钟
出锅撒上椒盐装盘，趁热吃比较好。

“蛳螺湖虾恋”，这个菜名很浪
漫。其实是湖虾与蛳螺的混搭。制
作过程并不复杂，蛳螺剪去尾部，
在 清 水 中 净 养 一 天 ， 湖 虾 洗 净 备
用。锅内放油加辅料烧开收汁，待
汁浓稠，淋油出锅装盘即可。

此外，秘汁醉香湖虾、小葱炒
湖虾米、香糟肉蒸湖虾等也是东钱
湖一带餐馆经常烧制的特色菜。

据 了 解 ， 河 虾 含 有 钙 、 磷 、
铁、碘等丰富的元素，其性微温，
味微甘，入肝经胃经，益气养血，
通络止痛，开胃化痰；河虾中所含
的蛋白质是鱼、蛋、鲜奶的几倍到
几十倍，被称赞为“水中精灵、桌
上神品”。

钱湖河虾：
水中精灵，桌上神品

刚出锅的“铜盆河虾”。
（朱军备 摄）

渔溪村姚岙水库渔溪村姚岙水库。。（（陈振如陈振如 沈孙晖沈孙晖 摄摄））

渔溪村渔溪村：：
一颗杨梅成为农民增收一颗杨梅成为农民增收““致富果致富果””

北仑小港:
人大代表“云接待”
民生小事记心头

“大家好，我是
北仑区人大代表、北
仑职业高级中学工
会主席董飞红，今天
的‘双员制’‘云’接
待活动由我主持，请
各位调试一下麦克
风、摄像头，准备开
始接待活动……”近
日，北仑小港街道借
助“钉钉”APP平台，
举行了一场特殊的

“双员制”接待活动。

线上“云接待”，人大代表听到更多民声民意。（支倩君 厉晓杭 摄）

叶红霞在兔舍里喂兔子。（陈章升 张金科 摄）


